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我家住在千里淮河中游的蚌埠市
东郊长淮卫镇余滩村 ，全村有人口
2400 多人，9 个生产队，不到 4 平方公
里，共有余ʩ周ʩ蒋ʩ朱ʩ陈五大姓氏ʪ笔
者是听着两首歌谣在这里长大的：Ž一
条大河波连波，家后就是漩流涡，长水
鱼来落水虾，没有网来没有扠，吃饭还
靠种庄稼，当年不收当年慌，老天爷呀
你睁开眼，让咱黎民有好光景žʪŽ千里
淮河弯又弯，湾里弯个余家湾，禹王挥
斧来切滩，千秋功德美名传，要问余氏
何处来，亘古就在大河边žʪ这两首歌
谣道出了过去农民生活劳动的艰苦不
易，道出了余滩村沉淀的厚重的历史文
化底蕴，值得后人推崇和弘扬ʪ

余滩村这个名字说法有几个，最初
叫淤家湾（也称湾里），因为村民都靠近
淮河边一个大拐弯处居住，淮河一发大
水到处淤泥成患，久而久之人们习惯称
为淤家湾，由于余滩村位置在古镇长淮
卫的西北面，人们又叫卫西湾，还有人
把余滩村称渝家滩，由于住在这里的村
民受尽水患和淤泥的折磨，就戏称渝家
滩，新中国成立后，在地名普查中确认
为余滩村ʪ那么姓余的人是从哪里来
的呢？说法也有几个，有的说姓余的祖
籍是山东喜鹊窝的，有的说是江西余家
镇的，有的说是浙江余姚的等等ʪ余滩
有五大姓氏家族住在这里，为什么就选
择姓余的叫这个村的名字呢？根据考
古和查阅文物资料，Ž余ž字乃双墩陶文
也ʪ因此表明双墩出土的刻划符号记
录了七千年前蚌埠市这一带就有余氏
家族存在了，从而也否定了姓余家族是
从外地迁入此地的说法ʪ

相传，大禹治水曾乘船顺淮水而下
将船停靠在余滩村北淮河边一个大弯
处的滩堤旁，由于这个大弯处的滩涂阻
挡了上游的水流，不利于泄洪，大禹率
众执意要切掉阻水的滩涂，用时半年多
将阻水的滩涂切除使滚滚淮河水一泻
千里，大禹十分高兴随口来了几句诗：
Ž民之忧患吾忧之，民之所盼吾为之，民
之安平我悦之，天下合计民乐之žʪ

又传，朱元璋打败元军后登基当了
明朝开国皇帝，封中都八卫，把长淮卫
列为首卫，称长淮卫以西叫卫西湾，农
民而且是要饭花子出身的人，他当了大
明皇帝后以俭朴为修身之本，一贯轻车
简从，出皇宫尽量不坐轿经常骑马微服
私访，特别是要到淮河北岸的当时的码
头（后称三号码头也称陈家大院）今天
的小蚌埠后楼村巡查私盐，陈家大院可

名不虚传啊！有前庭后院几百间房屋，
每天晚上锁门都要骑马一处处把门锁
上，久而久之人们就传说，陈家大院锁
门是驴驮钥匙马驮锁，形容庭院之大ʪ
朱元璋往返途中都要经过今天的余滩
村，每次路过此地都要下马到当时大财
主余大（雅号）也尊称老勤爷家喝茶歇
脚给马饮水，品尝余滩人手工炸的麻叶
和土特产翡翠酥青萝卜（我国是萝卜栽
种的起源之地，在《尔雅》一书中即已记
载，明代时已遍及全国）ʪ余大由于人
勤快辈分高所以被人尊称老勤爷，他靠
磨豆腐ʩ香油ʩ豆芽等渐渐发了起来，在
当地算是比较富有的，有田地数顷，房
屋上百间，也是朱元璋比较喜欢的人，

据传，朱元璋想召他入宫管理宫务，被
他以学识薄浅而婉言谢绝了ʪ

朱元璋民本意识很强，还有一次
他到余大家做客，无意中看到男男女
女挑着水桶都到淮河里挑水吃，他当
即召来随从，拨出银两打了四口深井
解决了百姓家家吃水问题，这四口井
后来被人们称为朱家井ʩ余家井ʩ陈
家井ʩ周家井，现在陈家的古龙井还
完好无损，1998 年被公布为区级文物
保护单位ʪ

余滩村多年来主要经济作物是萝
卜ʩ土豆ʩ花生ʩ西红柿ʩ黄瓜等，其中余
滩的青萝卜（雅名叫翡翠酥），自明代就
开始种植，己有好几百年历史了，民间

有句顺口溜：Ž萧县的葡萄砀山的梨，比
不上余滩的萝卜皮žʪ萝卜更是余滩人
一日三餐不可缺少的主菜之一，生吃ʩ
凉拌ʩ切丝炒吃ʩ烧肉ʩ烧鱼ʩ做汤，把萝
卜切成条腌制成萝卜干后，一年四季都
可以吃，中医对萝卜的妙用也是很多
的，具有通气ʩ解热ʩ开胃ʩ清肠道等等ʪ
民间流传这样一句顺口溜：Ž每天都喝
萝卜汤，不找医生开处方ž，Ž常吃萝卜
身体好，免得还往医院跑žʪ

余滩Ž翡翠酥ž青萝卜有很高的声
誉ʪ相传明朝皇帝朱元璋最喜欢吃余
滩的青萝卜，平时当水果吃，他过六十
大寿时特意吩咐后厨做一道菜叫满天
星，其实就是把萝卜切成丁而后拌上烧
熟的大豆子，据说这道菜还上了满汉全
席的菜谱ʪ有一年秋天，乾隆皇帝下江
南正好路过此地，远远看到一片片的青
绿青绿的萝卜，老百姓正在收获，他让
随从放下官轿，走到地边，面带微笑问
道：Ž这萝卜不都是长在土里吗？怎么
这种青萝卜都是长在地表上面呢？ž农
户回答道：Ž我们余家湾（当时的村名
字）的青萝卜比较独特，别看都长在地
皮外面，水分大着呢žʪ说着就从地里
拔两个拿到了乾隆皇帝面前，不料乾隆
皇帝没有接住掉在了地上，只听咔嚓一
声萝卜摔成了两半，乾隆皇帝很惊奇，
随口说一句：Ž这像是翡翠呀žʪ顺手把
掉在地上摔断的萝卜捡了起来，这时老
农拿了几个洗干净切成条的萝卜递给
他和随从，乾隆吃后连连赞不绝口，Ž此
乃青萝卜清爽翠酥口感好，是上等水果
啊žʪ

随着和美乡村建设的号角吹响了
大江南北，城镇化建设发展改革步伐势
如破竹，余滩村也和全国各地一样享受
着国家带来的福祉，实行了村庄整体迁
移，农民全部入住高档小区，过上了和
城市人一样的幸福生活，真是党的政策
暖人心啊！村里有个姓余的土秀才一
高兴就唱上几句：Ž千里淮河起桐柏，淮
河是我母亲河，奔流不息滋养我，不让
岁月成蹉跎，从前水患曾记否，百姓家
园难守舍，国家治淮大建设，淮河安澜
人民乐，国家又有好政策，乔迁新居入
社区，农民心里暖又热，幸福生活万年
长žʪ

余滩村蕴藏着厚重的历史文化根
脉，一代一代余滩人无不诉说着岁月
的静好，余滩悠久的历史文化一定会
为乡村旅游的发展起着举足轻重的
作用ʪ

余滩村的传说
ʇ余庭举 文/图

古龙井石碑Ǒ 古龙井Ǒ

我是从微信头像开始认识马局的ʪ
他的微信昵称Ž伏波堂ž，倒也威武响
亮，但头像更胜一筹ŸŸ一个用毛笔写
就的大红Ž福ž字：左边的Ž礻ž是行体，
粗缯大布，古朴厚重，如一立翁；右边的
Ž畐ž则为象形字画，近看，似韩美林笔
下一聪慧小猴，机灵可爱，充满喜感；远
观，则如一大丫丫葫芦，藤蔓相连，福禄
圆通ʪ整个头像，书画气脉相连，写实
禅意相融，哲理潜伏，乾坤尽藏，让人一
眼难忘，品味悠长ʪ

及至工作，更是令人叹服ʪ马局是
我们单位排名第一的副局长，分管人
事ʩ社保非税等工作ʪ岗位练兵比武历
来是人事工作的热点难点，既事关青年
干部学习培养，也牵涉着单位的绩效考
评ʪ自去年接手后，马局从健全机制入
手，激励约束双向发力，压力动力一起
上弦，左手胡萝卜，右手持牙棒，双手齐
挥，两翼并举，让年轻人的干劲空前高
涨，年终，单位的练兵比武成绩位列全
市三甲，创历史最佳ʪ社保非税工作也
是如此ʪ辖区一企业日前通过电子税
务局申报缴纳排污权出让收入，全程用
时不到 5 分钟，开了全省社保非税Ž一
键可办ž的先河，引来一众主流媒体的
集体Ž围观žʪ

工作之余，单位食堂是我和马局见
面最多的地方ʪ马局性格温和，善谈ʩ
爱笑，虽是资深领导，却没有一点领导
架子，不论年纪大的还是年纪轻的，大
家都喜欢围坐其旁，听他畅谈人生，感
悟生活ʪ马局知识面广，仿若一部百科
全书，一般的问题，随问随答，自动生
成，有如 ChatGPT ；Ž西游记中唐僧的
锡杖有几个环？žŽ古希腊奥运村山坡
上立有几块大石碑，上面刻的是什么
字？žƀƀ诸如此类的冷知识，更是旁
征博引，信手拈来，常使人惊掉下巴，怔
在那里ʪ

马龙ʩ马布里ʩ马拉多纳ƀƀ都说
姓马的是天生的体育家，自带流量，我
们的马局也不例外ʪ马局高大威猛，赤
足裸高 1 米 85 ，中学时代起就是球场
上Ž那个最靓的仔ž，篮球ʩ排球ʩ乒乓
球，但凡带个球字，马局球球都会，样样
都行ʪ更因为篮球打得好，当年在省财
校叱咤风云，毕业分配时，被直接点名
要到省财政厅，后因不可抗力没去报

到，就此改变了人生轨迹ʪ篮球给青年
时代的马局带来了很多荣耀，也带来了
几多伤痛，马局的左手掌骨ʩ右大腿股
骨都曾因此骨折过，但他从未放弃对体
育的热爱ʪ中年时，又驰骋在气排球赛
场上，市运会ʩ全省税务系统气排球赛
等各类型ʩ各层级的比赛，都留下了他
奋力扣杀的矫健身影ʪ最近，马局又迷
上了晨跑，每天早上都是跑步而来，从
蚌山区到淮上区，从河之南到河之北，
看红日初升城东，观大河蜿蜒西来，迎
前方摇曳清风，赏世间多情儿女，何其
快哉ʪ

马局还是个养生达人，且举两例ʪ
冬日的午后，马局总喜欢冲上一把热水
澡，不知何故ʪ一天，我效仿之，天寒地
冻中，50 多摄氏度的热水从头冲下，发
紧的身体迅速打开，血脉流转逐渐加
快，感觉甚是畅快ʪ浴毕来到室外，由
于室内外温差大，身体的通透感更加强
烈，全身轻松，惬意舒泰，真乃养生一大
招也！每天早饭，马局总会要一个熟鸡
蛋，临近一餐结束，只见他细细剥去蛋
壳，将白蛋竖起，拿来一瓶镇江陈醋，从
蛋尖缓缓浇下，待醋汁淋满，稍许 10
秒，他才徐徐吃下ʪ我见他操作如此复
杂，打趣道，这不就是醋泡蛋吗，拿醋直
接泡岂不省事，非要搞得那么麻烦？马
局却认真地说，这是醋浇蛋，绝非醋泡
蛋，醋与蛋的最佳结合，效用发挥的好
坏，全在这一浇之功，必须认真对待ʪ

马局今年 50 开外，长年短发平头，
头发虽已花白，但依然稠密，且从不染
发，始终以本色示人ʪ从高中起就架一
副眼镜，历经多年书卷滋养，气质堪比
木心ʩ格非ʪ可能是伏案工作久了，亦
或其他原因，前两年眼睛出了点小问
题，到上海做了手术，视力大不如前，
看手机屏幕都会有些模糊ʪ但想不到
的是，有一次我和他一起食堂吃饭，聊
起涂山音乐嘉年华的事，谈及中外歌
星演唱会的特点，一时兴起，我给他放
了一段霉霉的《残夏》高潮部分ʪŽ这个
外国女的至少有 1 米 8 ž，一眼扫过，
马局脱口而出，一语就道破了霉霉的
真实身高，眼光着实狠准辣，全然不像
做过手术的样子ʪ看来，马局还有很
多情况不为所知，需深入研究，慢慢体
会才行ʪ

马 局
ǃ余 超

由于平时每天早出晚归，有很长时
间没有细心观察过城市的变化ʪ偶得
闲时，便骑车绕蚌埠南站（高铁站）转了
一圈，甚是感慨ʪ

昔日里绵延几公里的白色围墙不
见了，堆在围墙内部的建筑垃圾和生活
垃圾不见了，取而代之的是一眼看不到
边的城市景象：树林ʩ草地ʩ池塘ʩ花
海ƀƀ还有一片片现代化的智慧停
车场ʪ

几年前，高铁站建设，征地拆迁了
不少的农村土地，原来的农民都还原到
了居住条件比较好的生活小区去了，却
留下了一片片建筑垃圾ʪ

这些垃圾，多年来一直无人过问，
也成了一些不法人员倾倒垃圾的好地
方ʪ为了不影响城市形象，有关部门就
筑起了一道道白色的围墙，把垃圾围了
起来ʪ可是，不法人员仍是源源不断地
把建筑垃圾运到此处，到后来运来的不
仅是建筑垃圾，还有越来越多的生活垃
圾ʪ不法人员他们白天不敢运倒，到了
晚上，这里可是车水马龙，热闹非凡，让
原来就有的垃圾堆渐渐地成了一座座
垃圾山ʪ

白色的围墙外面一片整洁，里面却
让人不堪入目，一些拾荒老人，在里边
搭起了窝棚，甚至还生火做饭，成了他

们生活的天堂ʪ这里还是野猫ʩ野狗的
乐园，经常发现成群结队的野猫ʩ野狗
出入其间，有时候狗的狂吠夹杂着猫的
尖叫喧嚣震天，有时候它们为了争夺食
物打的乱成一片，让附近的居民根本无
法安心生活，闻而生畏ʪ若是遇到大风
天气，则是沙尘漫天，白色垃圾挂在周
围的树枝上，发出令人厌恶的哗哗声；
雨天，则是污水横流ƀƀ给南来北往的
人们留下了不好的印象ʪ

后来，可能为了城市的形象，给白
墙换成了绿色的外表，但围墙里边的东
西一直没有发生改变 ，依旧是垃圾
如山ʪ

2023 年，政府下决心进行整治，
提出了Ž拆墙透绿ž实施工程，摈弃过
去Ž只拆不建ʩ只拆不整ž的错误做法，
坚决做到Ž还绿于民，还景于民žʪ经
过一段时间的改造，现在面貌焕然一
新ʪ每当你走出高铁站，映入你眼帘
的不再是白墙绵延，而是绿树红花ʩ碧
草石景，还有蜿蜒步道ʩ水池荷花，还
有一片片的智慧停车场和井井有条的
人文管理ʪ

没有了高高的围墙，垃圾就没有了
堆积的城池，高铁站附近靓了，居民周
边的环境靓了，珠城处处生机盎然，靓
的是城市，暖的是民心ʪ

初春的一天，同事拿着一根无花果
枝条，对我说，可能死了，问我要不要？
我说，要！我也不是什么养花高手，只
是出于一种对它的喜欢和同情罢了，她
把它送给了我ʪ于是，我接过那根不知
是死是活的无花果枝条，小心翼翼地把
它拿到我的办公室ʪ我找了一个喝水
的小玻璃杯，盛满水，把无花果枝条插
入水中ʪ我办公室里的阳光特别充足，
无花果枝条天天沐浴着阳光，喝着杯里
的水ʪ看着杯里的水渐渐少了，我暗自
窃喜，嗯，有救！

我隔三岔五地给杯中加点水ʪ没
想到，无花果枝条泡在水里的那部分
竟然不经意间冒出很多白色的根须，
而且越长越长，哎哟，它竟然活过来
了！我回家赶紧告诉我爱人，他挺高
兴，让我带个盆到学校ʪ于是，我从家

里带来一个装了土的花盆，把它放到
花盆里ʪ就这样，过了半年，我们学校
准备搬迁了，大家都开始整理办公室
里的东西，领导通知我，以后新办公室
不能放乱七八糟的东西，能拿回家的
拿回家，办公室里要坐三个人ʪ我想，
我的无花果没法放办公室里养了，我
便把它搬回了家ʪ

它到了我家，我用淘米水浇它，隔
一天给它浇一次，且给它浇透，它长得
越来越大，我爱人见它那么给力，也特
别兴奋ʪ在一个风和日丽的星期天，我
们一起去给它找了一小袋肥点的土，把
它移到家中更大的盆中ʪ它越长越大，
去年它的枝头竟挂了一个小果子，红红
的，特别招人喜欢ʪ我把那个熟透了的
果子摘下来，送给那个同事，她看着果
子，惊讶之余欣然接受ʪ一瞬间，我突

然对生命有了新的看法：有些事情，不
能主观臆断，不是你说行就行，你说不
行就不行的，凡事想出奇迹，得看你对
它关注多少？倾入了多少心血！

我家阳台不够大，无花果生长的空
间小，阳台上晒的衣服ʩ被单总是挡着
它晒太阳ʪ一天，领导找我谈话，让我
搬到两人一间的办公室，那办公室人
少ʩ显大，我同意了ʪ那办公室有一个
窗户，正好有阳光透过来，如果把无花
果搬到办公室，每天看书看累了，还能
摆弄摆弄它，愉悦我的心情ʪ说搬就
搬，趁星期天，我把它搬到新办公室，没
想到，它到了我的新办公室，叶子全被
碰光了，它也太脆弱了，不经折腾ʪ为
此，我心疼了半天，心想，它不会不行了
吧ʪ为了恢复它的生机，我每天把脸盆
接满水，放上一晚，用隔夜水去浇它，不

管是上班还是休息，我只要发现它盆里
土干了，就会立马来给它浇水，让它向
着光生长ʪ

经过一个漫长的冬天，无花果的枝
头竟然长满了叶子，郁郁葱葱ʪ又过了
若干天，无花果叶子间竟然挂起了小果
子，各个像小灯笼，我数了一下，总共有
7 个呢！哇，这生命真是太奇妙了，我
赶紧把关上的纱窗打开，让它能接触到
更多自然的风和沐浴到更多自然的
阳光ʪ

办公室里的无花果是幸运的，因为
它承载了我的关心和热爱，从一个几乎
被判了死刑的东西长出了它的精彩和
灿烂，我想，这就是命运吧！每个人都
需要被关心和爱护，只要被关心和爱护
了，那么生命就会完全不一样，希望世
界多一分光和热ƀƀ
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